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研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會

由本㆞高級公務員協會提交的意見書由本㆞高級公務員協會提交的意見書由本㆞高級公務員協會提交的意見書由本㆞高級公務員協會提交的意見書

主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制主要官員問責制

整體而言，本㆞高級公務員協會對主要官員問責制的建議是原則㆖支持的。

在模式㆖主要官員問責制類近部長制，但卻與外國情況及制度㆖不同。對公務員

高層來說，這建議是㆒個非常重大的結構性政變，執行原則及細節亦十分重要，

以確保能順利推行和獲得公眾及公務員之認同，相對主要官員問責制有以㆘的意

見：

１、本會支持問責制將政治問責和推行政策分開處理，以確保維持公務員政

治㆗立，使在推行及執行政策時更為有效率。

２、本會反對公務員事務局局長為『政治任命』的問責局長，公務員事務局

局長應該由－位常任的長俸編制之公務員出任。公務員事務局所處理的事務主要

涉及政府內部的㆟事問題，包括服務條件、福利等，並不直接與市民有關。㆒位

政治任命的局長，所考慮的範圍及著眼點，以至判斷和決定，與－位常任局長，

將會有很基本㆖的分別。如果局長以政治任命，在他領導㆘，將無可避免㆞令到

公務員政治化，也犧牲了大家都認同的公務員政治㆗立。公務員制度的改革，亦

無可避免㆞更為政治化。基於㆖述考慮，本會認為主要官員問責制應有若干彈

性，並建議公務員事務局局長㆒職由常任的長俸編制之公務員擔任，與其它問責

局長平排並列行政會議，將有利於平衡溝通及將公務員文化的優點和關注帶進議

會。

３、正如㆖述提過，主要官員問責制是－個非常重大的結構性政變，我們憂

慮將來的政治決策可能對公務員的穩定性和特質帶來極大沖擊。本會認為所有問

責局長皆應充份了解和認同公務員文化的優點和特質，在政治決策時亦對此文化

的優點和特質充份兼顧和與以保存。

４、我們十分關注十六個政策局減少至十㆒個所帶來的影響。其㆗包括:職

權範圍、運作及協調的細節。我們憂慮此舉是否為將來局署合拼或署署合拼鋪

路，作為問責局長的指導性方向。本會認為政制的任何改革，必先詳細諮詢各公

務員工會，不應先作定案。



５、在主要官員問責制㆘應該避免出現『外行』領導『內行』的情況。應該

委任熟悉公務員事務及該政策局所涵括業務的㆟士為問責局長。

６、我們亦十分關注問責局長和常任秘書長之關係和運作模式。在機制㆖，

㆒定要處理好問責局長和常任秘書長之間的權責，以免不能達到基本信念的要

求。

７、由於問責制所帶來的改變，將會影響所有的公務員，所以在有㆒個比較

明確的提案之後，應詳細諮詢各公務員工會。現時大家所討論的都只是比較概念

㆖的問題。

本㆞高級公務員協會

㆓ 00㆓年五月九日
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新界鄉議局的信頭新界鄉議局的信頭新界鄉議局的信頭新界鄉議局的信頭

敬啟者敬啟者敬啟者敬啟者::::

鄉議局對主要官員問責制的意見鄉議局對主要官員問責制的意見鄉議局對主要官員問責制的意見鄉議局對主要官員問責制的意見

特區行政長官董建華先生建議實行主要官員問責制，要求主要官員負起政治

責任，必要時需要為政策失誤㆘台，將會是本港行政體制內的㆒次重要的政治制

度改革，新界鄉議局對有關建議表示全力支持。

本局必須承認現時的公務員班子擁有豐富的公共行政經驗，但在實際運作

時，部門架床疊屋，官員你推我讓，很多政策難以有效執行，造成了『議而不決，

決而不行』的局面。原因之㆒是公務員沒有任期限制，即使不按本子辦事，或工

作態度馬虎，敷衍了事，亦無需承擔責任。即以本局最近邀請某政府部門派出高

級官員出席會議解釋關乎鄉民民生的事宜，亦遭到拒絕，理由是他們認為即使派

員出席有關會議，實際作用恐怕亦不大。這種愛理不理的態度實在令本局及新界

鄉民失望。

本局認為推行主要官員問責制，將可為公務員體系帶來良好的改變及影響，

因為在問責制之㆘，主要官員將有更多的權力制訂政策及落實政策，承擔更大的

責任，以回應市民大眾的訴求，假如政續差劣，就要承擔責任甚至㆘台。在與論、

社會及特區行政長官的監察之㆘，他必然需要督促屬㆘的行政部門提高效率，落

實各項具體施政目標。這對社會整體發展及全港市民均有莫大益處。

在社會各界㆟士討論問責制期間，有某些㆟士對此建議作出批評，本局認為

主要原因是他們對問責制的精髓並不了解，誤導市民。例如有傳媒指出推行問責

制是多此㆒舉，認為難道現時的官員就無需問責。足見他們並不了解在公務員體

系裏，責任就是工作。但在主要官員問責制之㆘，如在推行政策時造成失誤就需

要承擔責任，或將會被辭退。主要官員將不可捧著鐵飯碗，以少做少錯，不做不



錯的態度過日子。可以說，這個改革建議將會為公務員體制帶來㆒次翻㆝覆㆞的

改變，亦足證董建華先生糾正時弊，造福香港的魄力及決心。

在建議的問責制㆘，官員權責將成正比，相應㆞薪酬亦會有所提高，本局認

為這個是合理的。因為相較於㆒般在私㆟機構當㆗，擔任同等職位的㆟士，其所

支取的薪酬數目均約等於或超逾有關建議。但本局認為整個建議最不合理的是，

董建華先生的薪酬將保持不變，最終或使其所支取的薪金低於其㆘屬，這將會成

為整個制度的瑕疵，並對社會造成㆒個不好的先例。本局認為董先生的薪酬應該

按制度作出相應調整，至於他個㆟如何使用該筆金錢，或捐贈慈善機構，或作別

用，則由其個㆟處理，較為恰當。

謹致

立法會

研究擬議主要官員問責制及相關事宜

小組委員會

新界鄉議局主席：劉皇發

副主席：林偉強

　　彭鏗然

(秘書處代行)
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香港南區聯盟的信頭香港南區聯盟的信頭香港南區聯盟的信頭香港南區聯盟的信頭

致致致致：立法會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會：立法會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會：立法會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會：立法會研究擬議主要官員問責制及相關事宜小組委員會

有關有關有關有關：主要官員問責制的意見：主要官員問責制的意見：主要官員問責制的意見：主要官員問責制的意見

我會認為主要官員問責制是特區政府總結了五年施政後的－項重大行政體

制改革，是因應香港目前社會的實際需要與時俱進的措施。其意義更是落實『㆒

國兩制』及提高管治質素的㆒次大手術。因為在此制度㆘，任命的主要官員並非

全部是公務員，而且容納了社會㆖傑出的管理㆟材進入政府管理層㆗，發揮其富

有社會效益的管理才能，體現了特區政府對『港㆟治港』的百年大計。

新制度㆘的局級官員由特首同時委任加入作為領導班子的行政會議，直接參

加制定㆒體化的施政理念；他們既要向行政長官負責，又要為自己管轄的範疇成

敗負責，㆒洗過去有權無責，部門協調不足，流於應付的作風，有效而及時㆞解

決社會㆖的訴求，為市民提供更好的服務。

我們支持特首董先生將治港的新理念，能在本年七月㆒日實施，既是第㆓屆

行政長官伊始，使其施政領導得以延續，更重要的還是希望新的領導班子迅速就

位，明確職能，有權、有責，同心協力及早�引市民走出目前困境的谷底。

香港南區聯盟

主席：陳思誦

2002年 5月 9日
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